

17. 4月5日

4月分

会社は誰のものが(Ⅱ)

去年の5月に会社は誰のものがについて、書かせて頂きました。今回はライドードアとフジサンケイグループとの内の株の支配権をめぐって世間に騒がれておりますので、私見を書きります。

上場会社で株を所有している投資家は何を目的としているのでしょうか。会社の所有者として、会社の将来・社会的使命・社員に対する責任等を考えています。どう考へる個人・法人投資家は皆無だと思っています。彼らの目的は、株が上がるか下がるか、配当が高いか、低いか、又は商法上の都合です。ほとんどが投機目的です。

ほとんどのマスコミが「会社は株主のものである」という記事、テレビのインタビューを載のせ、放送しています。証券関係者は「貸すれば同じ答えが返って来るのは自明の理です。商法により会社は設立され、商法のルールにより会社が運営される以上、一般的には会社の所有者は、株主であることはしかたがなリと思ひます。」

では、本当の所有者は誰であるべきかといふことです。「京セラ」の稻盛和夫氏は、京セラの経営理念を「全従業員の物心両面の幸せを追求して。。。」といふように会社存在の目的を、役員・社員を含む全従業員の幸福に置いています。投資家は会社の未来、従業員の幸せをほとんど考へませんか。会社経営者と社員は、自分達の未来と社会的役割を真剣に考へています。どうぞ大事にすべきでしょうか。

財務的に見ると、貸借対照表の資本の部の話になります。資本金、資本剰余金、利益剰余金が構成されていますが、資本金と資本剰余金は株主の払込額、利益剰余金が会社の内部蓄積です。1株当たりの価値を言ふと、利益剰余金が増える程、1株当たりの価値は上がりります。

よって、商法上の会社の利益は、社員を守るためにコストでもなく、会社存続のためのコストでもなく、株式の価値を高めるものと考えざるを得ません。しかし、当事務所が提供させて頂いている目次決算書の中にある資金別貸借対照表は、会社は全従業員のものであると考へて作成しています。一番大事な損益資金が全従業員が設立以来繰りだした内部蓄積の合計です。配当は損益資金のマイナスとなります。利息と同じ扱いです。会社が安定するためには、この損益資金を増やすことです。この資金が増えないで、株式投資・設備投資に資金を投入すると、次の調達は、固定資金である借入金か資本による増資となります。借入金の返済は損益資金である利益が原則です。多額の借入金は利益ではありません。よって、多額の株式投資は、会社経営を圧迫します。しかし、借入金を資本にすれば借入金の返済と利息の支払いはなくなります。又なると、会社は、銀行と投機家のものになります。社会性より、ますます経済性のみが追求される事になります。私は会社は全従業員のものであると自覚し、全従業員が会社を守るために、会社の経営理念を実現すべく全員一丸となって、ハートフル、真心を働かなければなりません。古田士謙